Título: El Cordero y la Pascua

Pasaje: Éxodo 12:1-14

Piedra | 16 de Junio 2024 | Downtown Center | Santa Cena

Idea central: El pueblo de Dios necesita recordar continuamente la salvación del Señor.

Saludar a la Iglesia | Despedir niños | Buscar Biblias

Si tienes una Biblia ahí, acompáñenme a Éxodo 12 (P.67). He titulado este sermón "El Cordero y la Pascua". Y esta es la Palabra de Dios.

1 En la tierra de Egipto el SEÑOR habló a Moisés y a Aarón y les dijo: 2 «Este mes será para ustedes el principio de los meses. Será el primer mes del año para ustedes. 3 Hablen a toda la congregación de Israel y digan: "El día diez de este mes cada uno tomará para sí un cordero, según sus casas paternas; un cordero para cada casa. 4 Pero si la casa es muy pequeña para un cordero, entonces él y el vecino más cercano a su casa tomarán uno según el número de personas. Conforme a lo que cada persona coma, dividirán ustedes el cordero. 5 El cordero será un macho sin defecto, de un año. Lo apartarán de entre las ovejas o de entre las cabras. 6 Y lo guardarán hasta el día catorce del mismo mes. Entonces toda la asamblea de la congregación de Israel lo matará al anochecer. 7 Ellos tomarán parte de la sangre y la pondrán en los dos postes y en el dintel de las casas donde lo coman. 8 Comerán la carne esa misma noche asada al fuego, y la comerán con pan sin levadura y con hierbas amargas. 9 Ustedes no comerán nada de él crudo ni hervido en agua, sino asado al fuego, tanto su cabeza como sus patas y sus entrañas. 10 No dejarán nada de él para la mañana, sino que lo que quede de él para la mañana lo quemarán en el fuego. 11 De esta manera lo comerán: ceñidas sus cinturas, las sandalias en sus pies y el cayado en su mano, lo comerán apresuradamente. Es la Pascua del SEÑOR. 12 Porque esa noche pasaré por la tierra de Egipto, y heriré a todo primogénito en la tierra de Egipto, tanto de hombre como de animal. Ejecutaré juicios contra todos los dioses de Egipto. Yo, el SEÑOR. 13 La sangre les será a ustedes por señal en las casas donde estén. Cuando Yo vea la sangre pasaré de largo, y ninguna plaga vendrá sobre ustedes para destruirlos cuando Yo hiera la tierra de Egipto. 14 Y este día será memorable para ustedes y lo

celebrarán como fiesta al SEÑOR. Lo celebrarán por todas sus generaciones como ordenanza perpetua.

Que el Señor bendiga Su Palabra

**

Déjenme iniciar respondiendo una pregunta que nadie se ha hecho, pero creo que se van a encontrar interesante. ¿Por qué empezamos el año en Enero?

¿Cómo se decidió que el 1 de Enero sería año nuevo? Nosotros seguimos un calendario solar, y toma unos 365 días para la tierra orbitar alrededor del sol.

Pero si tu lo piensas, no haría más sentido iniciar... ¿en Marzo? Lo digo porque en Marzo inicia la primavera, y así uno empieza con los árboles verdes y el florecer primaveral. Pero como está ahora, el año empieza en medio del invierno, que nos cae bien aquí en Dominicana, pero no así en el resto del mundo.

Pues hace miles de años, sí se celebraba el año nuevo en Marzo. Esa era la norma hasta que en Roma se cambió del calendario lunar al calendario solar, y se le agregó dos meses al calendario para iniciar en Enero. Lo encontraron que era más apropiado porque Enero viene de *lanos*, que el dios romano de las transiciones.

Los cristianos lucharon contra esto, y por siglos estaba el calendario oficial de Roma, pero los cristianos celebraban más bien el 25 de Marzo como el día de la anunciación o el 25 de Diciembre como el día de Su nacimiento. Así estaba el tira y jala hasta que en 1582 el Papa Gregorio bajó una bula, una raya, que declaró el calendario Gregoriano para estandarizar todo; celebrando las fechas cristianas, pero iniciando el año el 1 de Enero.

Eso fue cogiendo fuerza, y ahí estamos hoy. Algunos lugares lo celebran otros momentos. En China y en Etiopía lo celebran en otras fechas, pero por eso se celebra el 1 de Enero.

Así que no hay una razón, digamos, sólida, por la que se celebra el 1 de Enero como "el año nuevo". Nadie le canta las mañanitas a la tierra ni nada ese día. No es el cumpleaños de Dios ni nada.

Pero, en el texto que vimos esta mañana, nosotros sí vemos a Dios dando una fecha para un año nuevo, y una razón para celebrarlo. Él dice en el versículo 2:

"2«Este mes será para ustedes el principio de los meses. Será el primer mes del año para ustedes". Que, para el pueblo de Dios, lo que iba a pasar era más importante que el que la tierra le diera la vuelta al sol.

Dios nos está mostrando que aprender a contar nuestros días por la liberación que Él trae a nuestras vidas.

++

Te dejo una Hoja de Ruta:

- 1. ¿Cómo llegamos aquí?
- 2. ¿Por qué tanta muerte?
- 3. ¿Dónde está el cordero?

++

Idea Central

El pueblo de Dios necesita recordar continuamente la salvación del Señor.

¿Listos?

¿Cómo llegamos aquí?

Mira, así como no podemos comprender el Nuevo Testamento sin el trasfondo del drama del Antiguo Testamento, así no podemos entender la Pascua sin conocer un poco de las Diez Plagas de Egipto.

Dice nuestro Texto:

1 En la tierra de Egipto el SEÑOR habló a Moisés y a Aarón y les dijo... 12 Porque esa noche pasaré por la tierra de Egipto, y heriré a todo primogénito en la tierra de Egipto, tanto de hombre como de animal. Ejecutaré juicios contra todos los dioses de Egipto. Yo, el SEÑOR.

No puedes leer la Biblia por mucho tiempo sin encontrarte con <u>Moisés</u>. Es *El* personaje humano más importante del Antiguo Testamento, y del pueblo judío. De la tribu de Leví, por tanto un sacerdote así como Aarón su hermano, quien fue el primer Sumo Sacerdote de Israel. Pero Moisés también es el principal profeta, el escritor de los primeros cinco libros de la Biblia, y es el hombre elegido por Dios para sacar a Israel del pueblo de Egipto.

Hablemos entonces de **Egipto.** El libro de Éxodo inicia mostrándonos una historia increíble, donde Dios preservó la vida de Moisés, lo llama a servirle liberando a Israel, la descendencia de Abraham, Isaac y Jacob, de la esclavitud de Egipto.

Esto no le pareció bien a Faraón. Él estaba muy cómodo teniendo cientos de miles de esclavos, haciendo su voluntad. Y mientras Moisés iba y le anunciaba "Deja a mi pueblo ir", Faraón, representando a Egipto, dijo que no.

Así que Dios envió plagas. Que si no soltaba al pueblo, se iba a lamentar. Él había enviado 9 ya para el momento de llegar a este Texto.

Langostas

Moscas

Piojos

Ranas

Úlceras

Fuego

Tinieblas.

Y en todo esto no se terminaba de ablandar el corazón de Faráon.

Dios había hablado, y el hombre había dicho que no.

Entonces, lo que vendría sería la última de las plagas. La <u>muerte de</u> <u>todo primogénito de Egipto.</u>

Este es el punto máximo del conflicto entre la arrogancia del hombre y la autoridad de Dios.

Dos cosas a notar antes de pasar al próximo punto:

Lo primero es que en las plagas anterior Dios ya había guardado a Israel una y otra vez de lo que había de venir.

Mira Éxodo 8:22. Va a estar en pantalla también:

++

8:22 "Pero en aquel día Yo pondré aparte la tierra de Gosén en la que mora Mi pueblo, para que no haya allí enjambres de insectos, a fin de que sepas que Yo, el SEÑOR, estoy en medio de la tierra".

++

10:23 "No se veían unos a otros, nadie se levantó de su lugar por tres días, pero todos los israelitas tenían luz en sus moradas".

Compara esos textos con el nuestro:

12: "5 El cordero será un macho sin defecto, de un año...toda la asamblea de la congregación de Israel lo matará al anochecer. 7 Ellos tomarán parte de la sangre y la pondrán en los dos postes y en el dintel de las casas donde lo coman...23 Cuando vea la sangre en el dintel y en los dos postes de la puerta, el SEÑOR pasará de largo aquella puerta, y no permitirá que el destructor entre en sus casas para herirlos.

No es como que el Señor no sabía donde vivían los Israelitas. O sea que había otro propósito diferente con el marcar los dinteles. Y esta es lo otro que te quiero decir antes de avanzar.

Nota que aquí debajo se refiere al *destructor* como el que iba a traer la muerte de los primogénitos. O sea, Dios está mandando, de alguna manera, un ángel o algún tipo de emisario que va a doblegar por

completo a Egipto y a Faraón, y el nombre apropiado para él fue "DESTRUCTOR".

Tú ves como cuando hay una cosa bien pesada y no se puede y uno dice: "No no, búscame al fuerte que él puede". "Traéte al rompehueso". Se le pone el nombre porque eso es lo que hace. El que venía a traer esta décima terrible plaga era *el destructor.*

Pero nota que lo iba a detener, ¿tú viste?

Un corderito. de menos de un año. Y muerto en eso. ¿Qué fuerza tiene un cordero contra el destructor?

Bueno, por eso murió.

Lo que nos trae al segundo punto:

2) ¿Por qué tanta muerte?

Esta décima plaga es un evento muy doloroso. La muerte de todo primogénito, imagínate el luto y el llanto que eso conllevó.

Y la sanidad, la salvación, la salida, la pascua... es más muerte. La muerte de un cordero de un año, ¿tú quieres un animal más inocente que una oveja de un año? Que el texto nos dice que debe ser sin mancha y sin defecto.

Mira cómo nos dice el Texto que se sintió en Egipto:

++

"29 Y a la medianoche, el SEÑOR hirió a todo primogénito en la tierra de Egipto, desde el primogénito de Faraón que se sentaba sobre su trono, hasta el primogénito del cautivo que estaba en la cárcel, y todo primogénito del ganado. 30 Faraón se levantó en la noche, él con todos sus siervos y todos los egipcios. Y se oyó un gran clamor en Egipto, porque no había hogar donde no hubiera alguien muerto".

Yo leo eso y me duele.

Está escrito para que nos duela. Este es un pasaje sobrio y aleccionador.

La realidad es que, si Dios es Dios, Si el universo es justo, Si la balanza universal se nivela hacia la justicia al final. Alguien tiene que pagar por lo maldad.

O sea, la soberbia, el orgullo, la opresión, la injusticia... eso no puede quedarse sin pago.

Y escucha, nosotros lo sabemos instintivamente. Nuestra consciencia nos lo dice.

Pregúntale a un grupo de niños de primero o segundo de básica. Si un niño le escupe a la maestra, maltrata a sus compañeros, no hace tareas... Aunque de buen parecer y hermosa figura y hable lindísimo, ¿puede ganarse buenas notas? ¿Puede irle bien?

Míralo en tu propia vida: Cuando alguien te hace algo, verdaderamente mal hecho. Cuando alguien te traiciona, cuando alguien habla mal de ti a pesar de tú cuidarlo. Si alguien te roba o hiere a uno de los tuyos, ¿no se levanta algo dentro de ti que dice: esto es **injusto**?

Porque lo mal hecho debe ser pagado.

Si eso es en el plano humano, imagínate en el plano celestial.

El asunto es que como Dios pone las reglas, Dios dice que la paga del pecado es la muerte. Se lo dijo a Adán y Eva, nos lo dice en Romanos. Mira cómo lo dice Hebreos:

++

Hebreos 9:22 Y según la ley, casi todo ha de ser purificado con sangre, y sin derramamiento de sangre no hay perdón.

Dios ya había castigado a los animales, Dios había traído juicio sobre diferentes cosas. Ni Egipto ni Faraón se arrepintieron.

Así que esta plaga sería sobre las personas. Y por tanto, implicaría muerte.

Y esa es la razón de la sangre en los dinteles. Al *destructor* se le dio rienda suelta y se le dijo: Haz lo que tienes que hacer. Trae muerte. Donde haya pecado, llévate al primogénito.

Pero si los israelitas en Fe, marcaban sus puertas con la sangre del cordero, el destructor pasaba y decía: "Ah no, aquí ya hubo muerte".

Tim Keller tiene una frase clásica sobre esto:

++

"En cada casa de Egipto, o había un cordero muerto o un hijo muerto", Tim Keller

Pascua literalmente significa pasar o saltar. Pasar por alto. El pueblo de Israel fue pasado por alto por el destructor, por la fe que tuvieron en la sangre del cordero.

La realidad es que nosotros podemos vivir bajo justicia o vivir bajo misericordia en fe. Podemos demandar justicia, o rogar por misericordia. Dios está dispuesto a dar ambas cosas: en la pascua lo vemos. Si quieres vivir bajo la misericordia, tú te refugias bajo el cordero. Si quieres vivir bajo la justicia, dependes bajo tu propia suerte.

Lutero lo dice mejor:

++

"O el pecado está contigo, sobre tus hombres, o está sobre los de Cristo, el Cordero de Dios. Si está en tus espaldas, estás perdido; pero si estás descansando en Cristo, eres libre, y serás salvo. Elige qué quieres", Martín Lutero

Y Pablo lo dice mejor que todos ellos:

++

Romanos 6:23

23 Porque la paga del pecado es muerte, pero la dádiva de Dios es vida eterna en Cristo Jesús Señor nuestro.

**

Respondamos a la pregunta, entonces:

3. ¿Dónde está el cordero?

En Dominicana, Año Nuevo es como un sentimiento, y empieza como el 22 por ahí. Bueno, desde que suena "Cima Sabor Navideño" ya se siente la brisa. Y fin de año y año nuevo es una festividad familiar. De lo que se trata es de cenar en familia, con amigos, con vecinos, con hermanos.

Aunque se han perdido un poco las tradiciones, de eso es que se trata.

Eso mismo debía ser La Pascua. Nuestro Texto nos habla de cómo debe elegirse y prepararse el animal con tiempo, para que no falte lo esencial. Nos advierte en contra del desperdicio, de cómo no se debía botar ninguna parte del cordero. Pero también nos cuida del aislamiento: de cómo nadie debía quedarse solo o con una familia muy pequeña. Que si ese era el caso se reuniera con su vecino.

Y nos pone en su centro la gratitud y la remembranza. El recordar la pascua del Señor, una fiesta de salvación y liberación de la opresión de la maldad a la libertad de seguir al único Dios verdadero.

Este símbolo y rito ha formado parte del pueblo de Dios desde ese momento hasta hoy.

Y es así como fue celebrado por nuestro Señor Jesucristo.

++

14 Cuando llegó la hora, Jesús se sentó a la mesa, y con Él los apóstoles, 15 y les dijo: «Intensamente he deseado comer esta Pascua con ustedes antes de padecer", **Lucas 22**

Ese Texto, tan preciado para nosotros, nos muestra que aun hoy nosotros también participamos de La Pascua.

En un sentido muy real, nuestro calendario también gira en torno a la gratitud y la remembranza.

Recordamos la opresión de la maldad sobre nosotros Recordamos que éramos esclavos al pecado Recordamos que había uno que tenía el dominio de nuestras vidas Y agradecemos a aquel que nos liberó, a aquel que nos sacó de las tinieblas, a aquel que derrotó a la misma muerte para nuestra salvación.

**

Una cena pascual aun hoy lleva tres elementos, aun hoy. Lo vemos también aquí.

Lleva el Pan, Llevaba el vino, Y llevaba el Cordero.

Cuando Cristo celebra la Nueva Pascua con los apóstoles. Él muestra el Pan, como su cuerpo, nuestro alimento; el vino, como su sangre, nuestra salvación.

Pero, ¿dónde está el Cordero?

Cordero de Dios que quita el pecado del mundo.

Aquel que inauguró la verdadera pascua, sería destruido para nuestra salvación.

Bendito sea el Nombre del Señor.

Comunión: Lucas 22

Benedicción: Apocalipsis 5:12-13